








La Comisión Nacional está integrada 
por el Sistema Producto Café Nacional 
(Sector Productor), la UNPC-CNC, la 
CONAPROCAFE y la CNOC y se han 
estado planteando cuestiones para el 
mejoramiento de las familias cafetale-
ras en México como las siguientes.

1. Revisión y cambios en el esque-
ma de comercialización del café
convencional.

Las compras de café están dominadas 
por un oligopolio de empresas transna-
cionales que exportan el café a meno-
res precios que otros países que produ-
cen cafés Arábigos Lavados (pergaminizados) y 
además aplican mayores gastos de comercialización 
y utilidades cuando alrededor de la mitad de la 
producción nacional va para el mercado interno. Es 
necesario que se mejoren los precios del café expor-
tado, se reduzcan los gastos que se aplican y se 
tengan precios justos para los productores.

2. Deben revisarse y limitarse las importaciones
de café Robusta de baja calidad y menores precios.

Actualmente se importan alrededor de 1.8 mill. de 
sacos (1.3 quintales cada sacos) de café Robusta 
principalmente de Brasil (1.0 mill.de sacos) y de 
Vietnam a precios de alrededor de 60 dólares el 
quintal de café verde (unos 1250 pesos mexicanos) 
que no rebasaría el 40% del precio del café Arábigo 
mexicano.

No debe permitirse la importación de cafés daña-
dos y de baja calidad que es una competencia 
desleal y desplaza café mexicano del consumo 
nacional.

3. Debe contarse con una Norma O�cial obliga-
toria sobre la calidad del café mexicano.

Debe evitarse el que se consuman cafés dañados 
y que el café se mezcle en exceso con azúcar, 
endulzantes y  saborizantes arti�ciales. Promover 
más el consumo nacional de los cafés Arábigos 
mexicanos.

4. Que no se otorguen apoyos �scales para las
nuevas plantaciones de café Robusta que maneja
la empresa Nestlé. Que funcionarios de la SADER y
otras dependencias no promuevan estas planta-
ciones de Robusta.

5. Que se apoye mas a productores y asocia-
ciones para que puedan vender su café en los mer-
cados especiales de mayores precios como los de
alta calidad, comercio justo, orgánicos, de origen
etc. y en cafeterías propias.

6. Establecer una nueva Ley para la Cafeticul-
tura Mexicana que maneje medidas más favora-
bles para los productores de café y un Organismo
Público con facultades para instrumentarlas.

LAS POLÍTICAS CAFETALERAS QUE PROMUEVE 
LA COMISIÓN NACIONAL DEL SECTOR PRODUCTOR DE CAFÉ

En un mes y medio la Comisión Nacional tendrá 
su propuesta de Ley y Organismo Público que 
presentará a la cámara de diputados y senadores.

7. Se han presentado también demandas 
para tener un padrón de productores de café 
renovado, el aumento de recursos al programa de 
apoyo a la producción y que se asignen también 
técnicos a las asociaciones, un programa de Sem-
brando Vida especi�co para el café, la mejora del 
programa emergente de �nanciamiento, nuevas 
acciones para el control de la roya, apoyos por los 
bene�cios ambientales que proporcionan los 
cafetales con sombra y un funcionamiento mas 
ágil y de respuestas al sector productor de la 
Comisión Intersectorial.

8. Debe aplicarse el Decreto para la erradica-
ción del Glifosato

De los 4 puntos iniciales no se tienen avances 
importantes  y se debe a dos cuestiones principa-
les.

No ha existido disposición de las grandes empre-
sas para revisar y acordar sobre las compras de 
café convencional, las importaciones, la calidad y 
el consumo interno de café.

No se tiene una posición uni�cada en dependen-
cias como la SADER y Economía y se tiene funcio-
narios que apoyan más los intereses de las com-
pañías transnacionales.

Por lo anterior estamos demandando que se 
presente un Decreto Presidencial  sobre la Cafeti-
cultura Mexicana que apoye las medidas que 
estamos planteando y que instruya con precisión 
a los funcionarios de varias secretarias y pida a las 
cámaras de diputados y senadores se concrete  el 
establecimiento de la  Ley para el Café y el Orga-
nismo Público.

Hacemos un llamado a los productores de café y 
asociaciones para que impulsemos juntos las 
medidas planteadas con el �n de mejorar las 
condiciones de vida y de trabajo de las familias 
cafetaleras.

       Xalapa, Ver. 12 de abril del 2021.
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Relatoria del encuentro de Productores de Café Cene-
cistas realizado el día miercoles 24 de marzo del 2021, 
en la sala de juntas de la Liga de Comunidades Agra-
rias, Sindicatos y Organizaciones Campesinas del 
Estado de Veracruz A.C./ C.N.C; sito en la calle Alcalde y 
Garcia numero 1 de la zona centro, municipio de 
Xalapa, Veracruz. 
Iniciando a las 10:30 horas y contando con la presencia 

de los ciudadanos Arq. Victor Manuel Galicia en su carác-
ter de  Secretario de Organización y representante 
personal del Dip. Ismael Hernández Derás, Presidente de 
la Confederación Nacional Campesina, José Julio Espino-
sa Morales, dirigente de la Rama de  Producción Café 
C.N.C., el c. Leonel Segundo Grajales, enlace de produc-
tores de caña de azucar en el estado y José Julio Espinoza 
Acosta, Secretario de Organización de la l.C.A.S.Y.O.C., se 
conto con la presencia de aproximadamente ciento diez 
representantes y productores de las diferentes regiones 
cafetaleras del estado de  Veracruz.
Para el desarrollo de los trabajos de esta reunión, se 

conto con la participación de CP. José Luis Tejeda Colora-
do y el Lic. Antonio Castillo Sánchez con el apoyo en la 
conducción y relatoria, donde se discutieron y analizaron 
los siguientes temas, expuestos por el C. José Julio 
Espinosa Morales:

Ley del café. - se comentó, discutió y analizó la situa-
ción en que se encuentra actualmente dicha ley, llegán-
dose a la conclusión de que es necesario incorporar a la 
iniciativa de ley presentada a la camara de senadores, un 
capitulo exclusivo sobre comercializacion, para el 
reordenamiento del esquema de compra en campo de la 

Programas.- en este punto se hablo de la impor-
tancia de la unidad de los Productores Cafetaleros 
Cenecistas, ante la pérdida de los  programas en lo 
que va de este Gobierno Federal, como el       Pro-
grama de Fomento Productivo. Así como la 
creación de un nuevo Padrón afectando en la 
dispersión de recursos a miles de productores, 
que aún estando en el Padrón Cafetalero, ya 
fueron eliminados, y ni a quien acudir para la 
corrección de tales omisiones, también se comen-
tó, entre otros temas que es necesario que se 
sigan haciendo propuestas de incremento de los 
recursos del programa de Produccion para el Bien-
estar y se soliciten recursos para el programa de 
asistencia técnica, para la campaña contra la roya y un programa 
de equipos y herramientas para la actividad.
Se pidió la integración de un padrón de asesores técnicos y 

catadores Cenecistas que guien nuestros procesos productivos 
de mejoramiento de la calidad de nuestros cafés y sean capacita-
dos por la Amecafe. Solicitan se gestione ante el sub-secretario de 
la Sader Ing. Víctor Suárez, espacios para técnicos de nuestras 
organizaciones del programa agroecológico en  café y el progra-
ma de apoyo con maquinaria y equipamiento para dar  valor agre-
gado, así como también se gestione el pago de los  apoyos del 
programa Producción para el Bienestar, a los productores de 
café que hasta la fecha no los han recibido. 

Fircafe. - se dió a conocer el saldo del �deicomiso hasta el mes 
de enero del presente año, el cual asciende a más de 484 millones 
de  pesos y se ha dispersado más de 557 millones de pesos, el 
recurso se  encuentra etiquetado a nombre de cada productor 
aportante al  Fircafe y nadie puede disponer de el, solamente a 
través del comité técnico.
Se informo que la dispersión del �n 1, ha concluido en esta etapa, 

no se recibiran mas solicitudes, solo se atienden las que estan en 
proceso, sí se seguira atendiendo casos de �nados conforme el 
esquema establecido. En este tema se menciono que estaba 
invitado para una intervención como presidente del Fircafe, el sr. 
Fernando Celis, quien pidió disculpa por no poder asistir y del 
saludo que envio a los compañeros, a lo cual la reunión le da un 
reconocimiento por su valerosa defensa de este �deicomiso y 
por su lucha a favor de los productores de café.

Financiamientos.- se informo sobre el programa de crédito 
emergente, las �guras jurídicas que pudieron tener acceso a los 
créditos durante el ciclo productivo 2020-2021 a nivel nacional,  
solo se dio credito para aproximadamente 8 mil has., de las 35 
mil que se habían comprometido en base a las garantías conve-
nidas y en el caso de veracruz, solamente los productores perte-
necientes a 3 sociedades.

Acuerdos

1.- nuestros productores acor-
daron se de seguimiento al 
pliego petitorio presentado 
ante la Sader, Secretaria de 
Bienestar, de Hacienda (Sat), 
Economia, Semarnat, etc. 
Durante la manifestación 
efectuada el 05 de febrero del 
año pasado (2020) convocada 
por las organizaciones naciona-
les CNOC, CNC y Conaprocafe 
donde se solicita:

- El fondo compensato-
rio para tener un precio justo al café.
- Un mayor presupuesto para el 2020. (ahora estaríamos 

viendo 2021)
- Ley de fomento a la cafeticultura.
- Politicas Públicas (servicios ambientales, coberturas 

de precios emergentes, capacitación y asistencia técnica).
- Nuestros productores demandaron que se realicen 

reuniones intersecretariales.

2.- Nuestros compañeros demandan se cree una ventanilla de 
atención en la Sader que responda a las diversas inquietudes 
de los productores del Programa Producción para el Bienestar. 
(que  se o�cialice quien debe de responder a los productores, 
ya que a nivel de los centros de desarrollo comunitario e 
instancias estatales, nadie da respuesta a las dudas).
Los productores solicitan se de a conocer el padrón de 

productores bene�ciados hasta el momento, de los ciclos 2019 
- 2020 - 2021 (especialmente de este último ciclo donde se 
habla de que ya se han dispersado los recursos a todos los 
bene�ciarios).

3.- Se acordó que se continúe operando el esquema de �nan-
ciamiento emergente durante el ciclo 2021-2022, donde 
tambien solicitaron se amplie el numero de productores y se 
aumente el monto. Así mismo, se atiendan los proyectos de 
�nanciamiento de las Organizaciones pendientes.

4.- Los productores solicitan al Fircafe la revisión y agilización 
de las solicitudes de devolución de los recursos de los produc-
tores y casos de fallecidos que han presentado las organizacio-
nes y productores.
 Igualmente, se acordo se revise el monto de la retención por 

quintal de café comercializado que puede ser de 1 dólar y se 
continue con la retención a través de las organizaciones.

5.- �nalmente los productores solicitan que nuestro 
dirigente nacional, el Dip. Ismael Hernández Derás 
nos pueda recibir en audiencia a una comisión de 
dirigentes de los estados cafetaleros para hacerle 
llegar los resolutivos del encuentro de productores 
cenecistas y solicitarle se fortalezca la alianza con el 
comercializador y exportador Enrique López para 
los cafés de especialidad.

6.- Se acuerda exponer a la Amecafe los siguientes 
temas:
Se informe sobre el pago de los apoyos del progra-

ma de apoyo a pequeños productores, componente 
Procafe e impulso productivo al café (plan integral 
de atencion al café) ejercicio del año 2018 a: produc-
tores cafetaleros de Misantla de la organización 
“Cafetaleros del Fulgor del Amanecer”, con un saldo 
pendiente de $1’040,000.00. Por concepto de adq. Y 
establecimiento de plantas e insumos.
De igual forma el saldo pendiente de pago del 

grupo de trabajo  Tomalan, por paquete tecnologi-
cos por un monto de $65,000.00.
Ambos proyectos, en su momento validados, auto-

rizados, facturados y pagados por la Sader a 
Colmern, a.c.
Tambien requieren la realización de una reunion 

nacional del Sistema Producto Café lo mas pronto 
posible.
Y se acuerda solicitar a la Amecafe talleres de capa-

citacion para catadores de las organizaciones de la 
CNC.

Clausurando esta reunion de trabajo.

materia prima: café cereza, pergamino y café verde, 
directo del productor.

Precios del café.- sobre este punto se informó de lo 
que se esta realizando en los organismos internacio-
nales como la OIC, para la posible renovacion del 
Acuerdo Internacional del Café de 2007. De la busque-
da de mecanismos entre paises productores y consu-
midores, que permitan transferir mayores recursos a 
los productores mediante un mejor precio al café, u 
otro tipo de ingresos. En este tema, ha sido muy 
importante las iniciativas que han tenido su origen 
desde el Foro Mundial de Productores de Café.
Por ello se requiere que nuestros representantes del 

sector y las autoridades en nuestro país, sigan traba-
jando en la busqueda de un acuerdo global, que 
conlleve a una politica de precios más justos, que 
verdaderamente mejore los ingresos (ingreso prospe-
ro) y las condiciones de vida de los productores de 
café de México y del mundo.

Seguridad y salud en el trabajo.- nuestra organiza-
ción participó en un estudio que se realizó en México 
por parte de la OIT (Organización Internacional del 
Trabajo), sobre la situación de  los trabajadores en la 
cadena productiva del café. En este punto se conside-
ra que sigue siendo prioritario el mejoramiento de las 
condiciones de seguridad y salud en las actividades 
laborales de nuestros trabajadores cafetaleros, para 
ello se requieren mayores ingresos en la actividad, 
esperando con esto poder dar seguridad social a los 
productores y jornaleros.

Encuentro de Productores de Café Cenecistas 
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nos pueda recibir en audiencia a una comisión de 
dirigentes de los estados cafetaleros para hacerle 
llegar los resolutivos del encuentro de productores 
cenecistas y solicitarle se fortalezca la alianza con el 
comercializador y exportador Enrique López para 
los cafés de especialidad.

6.- Se acuerda exponer a la Amecafe los siguientes 
temas:
Se informe sobre el pago de los apoyos del progra-

ma de apoyo a pequeños productores, componente 
Procafe e impulso productivo al café (plan integral 
de atencion al café) ejercicio del año 2018 a: produc-
tores cafetaleros de Misantla de la organización 
“Cafetaleros del Fulgor del Amanecer”, con un saldo 
pendiente de $1’040,000.00. Por concepto de adq. Y 
establecimiento de plantas e insumos.
De igual forma el saldo pendiente de pago del 

grupo de trabajo  Tomalan, por paquete tecnologi-
cos por un monto de $65,000.00.
Ambos proyectos, en su momento validados, auto-

rizados, facturados y pagados por la Sader a 
Colmern, a.c.
Tambien requieren la realización de una reunion 

nacional del Sistema Producto Café lo mas pronto 
posible.
Y se acuerda solicitar a la Amecafe talleres de capa-

citacion para catadores de las organizaciones de la 
CNC.

Clausurando esta reunion de trabajo.

materia prima: café cereza, pergamino y café verde, 
directo del productor.

Precios del café.- sobre este punto se informó de lo 
que se esta realizando en los organismos internacio-
nales como la OIC, para la posible renovacion del 
Acuerdo Internacional del Café de 2007. De la busque-
da de mecanismos entre paises productores y consu-
midores, que permitan transferir mayores recursos a 
los productores mediante un mejor precio al café, u 
otro tipo de ingresos. En este tema, ha sido muy 
importante las iniciativas que han tenido su origen 
desde el Foro Mundial de Productores de Café.
Por ello se requiere que nuestros representantes del 

sector y las autoridades en nuestro país, sigan traba-
jando en la busqueda de un acuerdo global, que 
conlleve a una politica de precios más justos, que 
verdaderamente mejore los ingresos (ingreso prospe-
ro) y las condiciones de vida de los productores de 
café de México y del mundo.

Seguridad y salud en el trabajo.- nuestra organiza-
ción participó en un estudio que se realizó en México 
por parte de la OIT (Organización Internacional del 
Trabajo), sobre la situación de  los trabajadores en la 
cadena productiva del café. En este punto se conside-
ra que sigue siendo prioritario el mejoramiento de las 
condiciones de seguridad y salud en las actividades 
laborales de nuestros trabajadores cafetaleros, para 
ello se requieren mayores ingresos en la actividad, 
esperando con esto poder dar seguridad social a los 
productores y jornaleros.
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Relatoria del encuentro de Productores de Café Cene-
cistas realizado el día miercoles 24 de marzo del 2021, 
en la sala de juntas de la Liga de Comunidades Agra-
rias, Sindicatos y Organizaciones Campesinas del 
Estado de Veracruz A.C./ C.N.C; sito en la calle Alcalde y 
Garcia numero 1 de la zona centro, municipio de 
Xalapa, Veracruz. 
Iniciando a las 10:30 horas y contando con la presencia 

de los ciudadanos Arq. Victor Manuel Galicia en su carác-
ter de  Secretario de Organización y representante 
personal del Dip. Ismael Hernández Derás, Presidente de 
la Confederación Nacional Campesina, José Julio Espino-
sa Morales, dirigente de la Rama de  Producción Café 
C.N.C., el c. Leonel Segundo Grajales, enlace de produc-
tores de caña de azucar en el estado y José Julio Espinoza 
Acosta, Secretario de Organización de la l.C.A.S.Y.O.C., se 
conto con la presencia de aproximadamente ciento diez 
representantes y productores de las diferentes regiones 
cafetaleras del estado de  Veracruz.
Para el desarrollo de los trabajos de esta reunión, se 

conto con la participación de CP. José Luis Tejeda Colora-
do y el Lic. Antonio Castillo Sánchez con el apoyo en la 
conducción y relatoria, donde se discutieron y analizaron 
los siguientes temas, expuestos por el C. José Julio 
Espinosa Morales:

Ley del café. - se comentó, discutió y analizó la situa-
ción en que se encuentra actualmente dicha ley, llegán-
dose a la conclusión de que es necesario incorporar a la 
iniciativa de ley presentada a la camara de senadores, un 
capitulo exclusivo sobre comercializacion, para el 
reordenamiento del esquema de compra en campo de la 

Programas.- en este punto se hablo de la impor-
tancia de la unidad de los Productores Cafetaleros 
Cenecistas, ante la pérdida de los  programas en lo 
que va de este Gobierno Federal, como el       Pro-
grama de Fomento Productivo. Así como la 
creación de un nuevo Padrón afectando en la 
dispersión de recursos a miles de productores, 
que aún estando en el Padrón Cafetalero, ya 
fueron eliminados, y ni a quien acudir para la 
corrección de tales omisiones, también se comen-
tó, entre otros temas que es necesario que se 
sigan haciendo propuestas de incremento de los 
recursos del programa de Produccion para el Bien-
estar y se soliciten recursos para el programa de 
asistencia técnica, para la campaña contra la roya y un programa 
de equipos y herramientas para la actividad.
Se pidió la integración de un padrón de asesores técnicos y 

catadores Cenecistas que guien nuestros procesos productivos 
de mejoramiento de la calidad de nuestros cafés y sean capacita-
dos por la Amecafe. Solicitan se gestione ante el sub-secretario de 
la Sader Ing. Víctor Suárez, espacios para técnicos de nuestras 
organizaciones del programa agroecológico en  café y el progra-
ma de apoyo con maquinaria y equipamiento para dar  valor agre-
gado, así como también se gestione el pago de los  apoyos del 
programa Producción para el Bienestar, a los productores de 
café que hasta la fecha no los han recibido. 

Fircafe. - se dió a conocer el saldo del �deicomiso hasta el mes 
de enero del presente año, el cual asciende a más de 484 millones 
de  pesos y se ha dispersado más de 557 millones de pesos, el 
recurso se  encuentra etiquetado a nombre de cada productor 
aportante al  Fircafe y nadie puede disponer de el, solamente a 
través del comité técnico.
Se informo que la dispersión del �n 1, ha concluido en esta etapa, 

no se recibiran mas solicitudes, solo se atienden las que estan en 
proceso, sí se seguira atendiendo casos de �nados conforme el 
esquema establecido. En este tema se menciono que estaba 
invitado para una intervención como presidente del Fircafe, el sr. 
Fernando Celis, quien pidió disculpa por no poder asistir y del 
saludo que envio a los compañeros, a lo cual la reunión le da un 
reconocimiento por su valerosa defensa de este �deicomiso y 
por su lucha a favor de los productores de café.

Financiamientos.- se informo sobre el programa de crédito 
emergente, las �guras jurídicas que pudieron tener acceso a los 
créditos durante el ciclo productivo 2020-2021 a nivel nacional,  
solo se dio credito para aproximadamente 8 mil has., de las 35 
mil que se habían comprometido en base a las garantías conve-
nidas y en el caso de veracruz, solamente los productores perte-
necientes a 3 sociedades.

Acuerdos

1.- nuestros productores acor-
daron se de seguimiento al 
pliego petitorio presentado 
ante la Sader, Secretaria de 
Bienestar, de Hacienda (Sat), 
Economia, Semarnat, etc. 
Durante la manifestación 
efectuada el 05 de febrero del 
año pasado (2020) convocada 
por las organizaciones naciona-
les CNOC, CNC y Conaprocafe 
donde se solicita:

- El fondo compensato-
rio para tener un precio justo al café.
- Un mayor presupuesto para el 2020. (ahora estaríamos 

viendo 2021)
- Ley de fomento a la cafeticultura.
- Politicas Públicas (servicios ambientales, coberturas 

de precios emergentes, capacitación y asistencia técnica).
- Nuestros productores demandaron que se realicen 

reuniones intersecretariales.

2.- Nuestros compañeros demandan se cree una ventanilla de 
atención en la Sader que responda a las diversas inquietudes 
de los productores del Programa Producción para el Bienestar. 
(que  se o�cialice quien debe de responder a los productores, 
ya que a nivel de los centros de desarrollo comunitario e 
instancias estatales, nadie da respuesta a las dudas).
Los productores solicitan se de a conocer el padrón de 

productores bene�ciados hasta el momento, de los ciclos 2019 
- 2020 - 2021 (especialmente de este último ciclo donde se 
habla de que ya se han dispersado los recursos a todos los 
bene�ciarios).

3.- Se acordó que se continúe operando el esquema de �nan-
ciamiento emergente durante el ciclo 2021-2022, donde 
tambien solicitaron se amplie el numero de productores y se 
aumente el monto. Así mismo, se atiendan los proyectos de 
�nanciamiento de las Organizaciones pendientes.

4.- Los productores solicitan al Fircafe la revisión y agilización 
de las solicitudes de devolución de los recursos de los produc-
tores y casos de fallecidos que han presentado las organizacio-
nes y productores.
 Igualmente, se acordo se revise el monto de la retención por 

quintal de café comercializado que puede ser de 1 dólar y se 
continue con la retención a través de las organizaciones.

5.- �nalmente los productores solicitan que nuestro 
dirigente nacional, el Dip. Ismael Hernández Derás 
nos pueda recibir en audiencia a una comisión de 
dirigentes de los estados cafetaleros para hacerle 
llegar los resolutivos del encuentro de productores 
cenecistas y solicitarle se fortalezca la alianza con el 
comercializador y exportador Enrique López para 
los cafés de especialidad.

6.- Se acuerda exponer a la Amecafe los siguientes 
temas:
Se informe sobre el pago de los apoyos del progra-

ma de apoyo a pequeños productores, componente 
Procafe e impulso productivo al café (plan integral 
de atencion al café) ejercicio del año 2018 a: produc-
tores cafetaleros de Misantla de la organización 
“Cafetaleros del Fulgor del Amanecer”, con un saldo 
pendiente de $1’040,000.00. Por concepto de adq. Y 
establecimiento de plantas e insumos.
De igual forma el saldo pendiente de pago del 

grupo de trabajo  Tomalan, por paquete tecnologi-
cos por un monto de $65,000.00.
Ambos proyectos, en su momento validados, auto-

rizados, facturados y pagados por la Sader a 
Colmern, a.c.
Tambien requieren la realización de una reunion 

nacional del Sistema Producto Café lo mas pronto 
posible.
Y se acuerda solicitar a la Amecafe talleres de capa-

citacion para catadores de las organizaciones de la 
CNC.

Clausurando esta reunion de trabajo.

materia prima: café cereza, pergamino y café verde, 
directo del productor.

Precios del café.- sobre este punto se informó de lo 
que se esta realizando en los organismos internacio-
nales como la OIC, para la posible renovacion del 
Acuerdo Internacional del Café de 2007. De la busque-
da de mecanismos entre paises productores y consu-
midores, que permitan transferir mayores recursos a 
los productores mediante un mejor precio al café, u 
otro tipo de ingresos. En este tema, ha sido muy 
importante las iniciativas que han tenido su origen 
desde el Foro Mundial de Productores de Café.
Por ello se requiere que nuestros representantes del 

sector y las autoridades en nuestro país, sigan traba-
jando en la busqueda de un acuerdo global, que 
conlleve a una politica de precios más justos, que 
verdaderamente mejore los ingresos (ingreso prospe-
ro) y las condiciones de vida de los productores de 
café de México y del mundo.

Seguridad y salud en el trabajo.- nuestra organiza-
ción participó en un estudio que se realizó en México 
por parte de la OIT (Organización Internacional del 
Trabajo), sobre la situación de  los trabajadores en la 
cadena productiva del café. En este punto se conside-
ra que sigue siendo prioritario el mejoramiento de las 
condiciones de seguridad y salud en las actividades 
laborales de nuestros trabajadores cafetaleros, para 
ello se requieren mayores ingresos en la actividad, 
esperando con esto poder dar seguridad social a los 
productores y jornaleros.
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Central, el papel de los sistemas agroalimentarios de ALyC 
para enfrentar los efectos de la pandemia 

y el cambio climático

El trabajo conjunto en la región y 
el apoyo de los organismos inter-
nacionales contribuirán en la 
transformación de la agricultura y 
los sistemas alimentarios para 

Ciudad de México

El trabajo conjunto en la región 
y el apoyo de los organismos 
internacionales contribuirán en 
la transformación de la agricul-
tura y los sistemas alimentarios 
para combatir el hambre y la 
desnutrición, a�rmó el secreta-
rio de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula.
Al participar en el informe global del Instituto Interna-
cional de Investigación sobre Políticas Alimentarias 
(IFPRI), sostuvo que será fundamental la inversión en 
investigación y desarrollo para dotar de innovaciones al 
sector, enfrentar con e�ciencia los retos del cambio 
climático y nuevas pandemias y hacer más resilientes 
las cadenas de producción y distribución de alimentos.
El sector agroalimentario de Latinoamérica tiene que 
seguir produciendo alimentos sanos y seguros, con 
sostenibilidad ambiental, y atender las brechas de 
desigualdad en la agricultura y los sistemas alimenta-
rios, a través del uso de más innovación y desarrollo de 
tecnologías, destacó el Instituto Interamericano de 
Cooperación para Agricultura (IICA).
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, convocó a los países de América 
Latina y el Caribe a diseñar políticas públicas de largo 
plazo que transformen los sistemas agroalimentarios, 
con el �n de atender y solventar las vulnerabilidades 
que trajo la pandemia sanitaria.

La región juega y continuará jugando un papel central 
en términos de abasto interno y suministro de alimentos 
a los países del mundo. La manera en que podamos 

transformar exitosamente nuestros sistemas 
alimentarios tendrá en consecuencia un impacto 
a nivel global, subrayó Villalobos Arámbula.

Al participar en el informe global del Instituto 
Internacional de Investigación sobre Políticas 
Alimentarias (IFPRI, por sus siglas en inglés) 
sostuvo que esta transformación debe fortalecer 
las redes de protección social, los programas de 
nutrición de la población y la inversión en progra-
mas sociales.

Con�ó en que, con el trabajo conjunto en la región 
y el apoyo de los organismos internacionales, se 
logrará la transformación de la agricultura y los 
sistemas alimentarios para combatir el hambre y 
la desnutrición y se alcanzará una mayor aporta-
ción a la producción mundial.

En su intervención, Villalobos Arámbula destacó que la 
instrumentación de políticas públicas y acciones enfo-
cadas a desarrollar una agricultura más productiva, 
inclusiva y sostenible incidirá en la actividad producti-
va con mayor resiliencia a los efectos de la pandemia y 
del cambio climático.

En el encuentro virtual, señaló que será fundamental la 
inversión en investigación y desarrollo para dotar de 
innovaciones al sector y enfrentar con e�ciencia los 
retos actuales, además de hacer más resilientes las 
cadenas de producción y distribución de alimentos.

Como países de la región, dijo, se han enfrentado 
durante la pandemia amenazas en el acceso a alimen-
tos y la nutrición y se pusieron al descubierto debilida-
des en algunos sistemas alimentarios, apuntó.

El titular de Agricultura indicó que esta zona aporta 
alrededor del 14 por ciento del comercio mundial en 
productos agropecuarios y pesqueros, por lo que se 
debe contar con la capacidad para enfrentar los proce-
sos de adaptación para superar la etapa pospandemia.

El IFPRI tiene un papel preponderante en el combate al 
hambre y la desnutrición en la región, mediante sus 
líneas de investigación y desarrollo para fortalecer los 
sistemas alimentarios, toda vez que sus reportes anua-
les son de gran apoyo para tener una visión más com-
pleta y clara sobre los retos y desafíos en el sector en los 
próximos años, anotó.

En su reporte sobre Sistemas alimentarios en tiempos 
de la pandemia, el representante del IFPRI en América 
Latina y el Caribe, Eugenio Díaz Bonilla, señaló que 
entre los efectos de la pandemia está la mayor compra 
de alimentos y medicinas en la región y el constatar la 

fragilidad en algunos sistemas de salud, alimenta-
rios y de gobernanza.

Resaltó la importancia de la región como exporta-
dora neta de productos agroalimentarios y fuente 
de sostenibilidad ambiental a nivel global.

De ahí, abundó, la relevancia de crear de manera 
conjunta esquemas de �nanciamiento y crédito 
para reactivar y trasformar los sistemas alimenta-
rios para que aporten a la reducción del hambre y 
la desnutrición, y permitan dinamizar el comercio 
agroalimentario.

El director general del Instituto Interamericano de 
Cooperación para Agricultura (IICA), Manuel 
Otero, expresó que el COVID-19 ha tenido un esce-
nario en el que la agricultura sirvió de colchón en 
la parte económica.

El sector mostró resiliencia a la pandemia y se 
logró contribuir a la alimentación mundial sin 
interrupción de las cadenas de suministro de 
alimentos, re�rió.

“El sector agroalimentario de Latinoamérica tiene 
que seguir produciendo alimentos sanos y segu-
ros, con sostenibilidad ambiental, y atender las 
brechas de desigualdad en la agricultura y los 
sistemas alimentarios, mediante su trasformación 
a nivel región, a través del uso de más innovación 
y desarrollo de tecnologías”, apuntó.

En el encuentro virtual participaron también los 
vicepresidentes de Sectores y Conocimiento del 
Banco Interamericano de Desarrollo (AIDB), Ana 
María Ibáñez, y de la Sociedad de Agricultores en 
Colombia, Alejandro Vélez.

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula participó en el infor-
me global del Instituto Internacional de Investi-
gación sobre Políticas Alimentarias (IFPRI).
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Ciudad de México

El trabajo conjunto en la región 
y el apoyo de los organismos 
internacionales contribuirán en 
la transformación de la agricul-
tura y los sistemas alimentarios 
para combatir el hambre y la 
desnutrición, a�rmó el secreta-
rio de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula.
Al participar en el informe global del Instituto Interna-
cional de Investigación sobre Políticas Alimentarias 
(IFPRI), sostuvo que será fundamental la inversión en 
investigación y desarrollo para dotar de innovaciones al 
sector, enfrentar con e�ciencia los retos del cambio 
climático y nuevas pandemias y hacer más resilientes 
las cadenas de producción y distribución de alimentos.
El sector agroalimentario de Latinoamérica tiene que 
seguir produciendo alimentos sanos y seguros, con 
sostenibilidad ambiental, y atender las brechas de 
desigualdad en la agricultura y los sistemas alimenta-
rios, a través del uso de más innovación y desarrollo de 
tecnologías, destacó el Instituto Interamericano de 
Cooperación para Agricultura (IICA).
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, convocó a los países de América 
Latina y el Caribe a diseñar políticas públicas de largo 
plazo que transformen los sistemas agroalimentarios, 
con el �n de atender y solventar las vulnerabilidades 
que trajo la pandemia sanitaria.

La región juega y continuará jugando un papel central 
en términos de abasto interno y suministro de alimentos 
a los países del mundo. La manera en que podamos 

transformar exitosamente nuestros sistemas 
alimentarios tendrá en consecuencia un impacto 
a nivel global, subrayó Villalobos Arámbula.

Al participar en el informe global del Instituto 
Internacional de Investigación sobre Políticas 
Alimentarias (IFPRI, por sus siglas en inglés) 
sostuvo que esta transformación debe fortalecer 
las redes de protección social, los programas de 
nutrición de la población y la inversión en progra-
mas sociales.

Con�ó en que, con el trabajo conjunto en la región 
y el apoyo de los organismos internacionales, se 
logrará la transformación de la agricultura y los 
sistemas alimentarios para combatir el hambre y 
la desnutrición y se alcanzará una mayor aporta-
ción a la producción mundial.

En su intervención, Villalobos Arámbula destacó que la 
instrumentación de políticas públicas y acciones enfo-
cadas a desarrollar una agricultura más productiva, 
inclusiva y sostenible incidirá en la actividad producti-
va con mayor resiliencia a los efectos de la pandemia y 
del cambio climático.

En el encuentro virtual, señaló que será fundamental la 
inversión en investigación y desarrollo para dotar de 
innovaciones al sector y enfrentar con e�ciencia los 
retos actuales, además de hacer más resilientes las 
cadenas de producción y distribución de alimentos.

Como países de la región, dijo, se han enfrentado 
durante la pandemia amenazas en el acceso a alimen-
tos y la nutrición y se pusieron al descubierto debilida-
des en algunos sistemas alimentarios, apuntó.

El titular de Agricultura indicó que esta zona aporta 
alrededor del 14 por ciento del comercio mundial en 
productos agropecuarios y pesqueros, por lo que se 
debe contar con la capacidad para enfrentar los proce-
sos de adaptación para superar la etapa pospandemia.

El IFPRI tiene un papel preponderante en el combate al 
hambre y la desnutrición en la región, mediante sus 
líneas de investigación y desarrollo para fortalecer los 
sistemas alimentarios, toda vez que sus reportes anua-
les son de gran apoyo para tener una visión más com-
pleta y clara sobre los retos y desafíos en el sector en los 
próximos años, anotó.

En su reporte sobre Sistemas alimentarios en tiempos 
de la pandemia, el representante del IFPRI en América 
Latina y el Caribe, Eugenio Díaz Bonilla, señaló que 
entre los efectos de la pandemia está la mayor compra 
de alimentos y medicinas en la región y el constatar la 

fragilidad en algunos sistemas de salud, alimenta-
rios y de gobernanza.

Resaltó la importancia de la región como exporta-
dora neta de productos agroalimentarios y fuente 
de sostenibilidad ambiental a nivel global.

De ahí, abundó, la relevancia de crear de manera 
conjunta esquemas de �nanciamiento y crédito 
para reactivar y trasformar los sistemas alimenta-
rios para que aporten a la reducción del hambre y 
la desnutrición, y permitan dinamizar el comercio 
agroalimentario.

El director general del Instituto Interamericano de 
Cooperación para Agricultura (IICA), Manuel 
Otero, expresó que el COVID-19 ha tenido un esce-
nario en el que la agricultura sirvió de colchón en 
la parte económica.

El sector mostró resiliencia a la pandemia y se 
logró contribuir a la alimentación mundial sin 
interrupción de las cadenas de suministro de 
alimentos, re�rió.

“El sector agroalimentario de Latinoamérica tiene 
que seguir produciendo alimentos sanos y segu-
ros, con sostenibilidad ambiental, y atender las 
brechas de desigualdad en la agricultura y los 
sistemas alimentarios, mediante su trasformación 
a nivel región, a través del uso de más innovación 
y desarrollo de tecnologías”, apuntó.

En el encuentro virtual participaron también los 
vicepresidentes de Sectores y Conocimiento del 
Banco Interamericano de Desarrollo (AIDB), Ana 
María Ibáñez, y de la Sociedad de Agricultores en 
Colombia, Alejandro Vélez.
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A través del Servicio 
Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad 
A g r o a l i m e n t a r i a 
(Senasica) se capacita 
a los ca�cultores para 
que ejecuten mejores 
técnicas de fertilización 
y apliquen podas de 
rejuvenecimiento a los 
cafetos.

18 de abril de 2021
 Ciudad de México

A través del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agro-
alimentaria (Senasica) se capacita a los ca�cul-
tores para que ejecuten mejores técnicas de 
fertilización y apliquen podas de rejuveneci-
miento a los cafetos.
México es el onceavo productor mundial de café 
cereza, con más de 900 mil toneladas cosecha-
das en 712 mil hectáreas y valor comercial de 
cuatro mil 726 millones de pesos.
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
puso en marcha acciones de protección �tosani-
taria en zonas cafetaleras de 11 estados del país 
para reducir la presencia de la broca y roya, 
plagas que perjudican la producción y el sabor 
del café.

En 2020, técnicos del Servicio Nacional de Sani-
dad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) instalaron 314 mil 380 trampas arte-
sanales en 19 mil 771 hectáreas de Colima, 
Chiapas, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Nayarit, 
Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Querétaro y 
Veracruz, para el control de la broca.

Asimismo, cambiaron el atrayente en las trampas de 
cuatro mil 831 hectáreas en Colima, Jalisco, Nayarit, 
Querétaro y San Luis Potosí, y aplicaron el hongo 
Beauveria bassiana como método de control biológi-
co en mil 016 hectáreas de Veracruz.

Respecto a la roya, los especialistas aplicaron asper-
siones fungicidas en 110 mil 121 hectáreas de estas 
11 entidades, lo cual ayuda a eliminar las esporas del 
hongo que causa la enfermedad.

El periodo de control en las principales zonas produc-
toras del país se lleva a cabo de abril a septiembre, 
detalló el Senasica.

Desarrolla Agricultura acciones �tosanitarias 
en 11 estados productores de café

Resaltó que, además de las acciones de protección 
�tosanitaria, capacita a los ca�cultores para que 
ejecuten mejores técnicas de fertilización y realicen 
podas de rejuvenecimiento a los cafetos, lo que 
disminuye los efectos de la roya.

El organismo de Agricultura indicó que, derivado 
de estas acciones, la presencia de la broca de café 
se ha reducido signi�cativamente en los últimos 
años y actualmente el promedio de infestación es 
inferior al dos por ciento.

También, ha disminuido el nivel de severidad de la 
roya, principalmente en regiones que utilizan varie-
dades resistentes a la enfermedad.

La broca del café es un insecto que se desarrolla en 
el interior del fruto. Debido a que se alimenta direc-
tamente de la pulpa y los granos de café provoca 
pérdida en la producción y disminución en la 
calidad del sabor, olor, color y textura.

La roya es una enfermedad causada por el hongo 
Hemileia vastatrix, que se desarrolla en las hojas y 
cuando hay alta infestación causa defoliaciones, lo 
cual evita que la planta complete la fotosíntesis y, 

México es el onceavo productor mundial de 
café cereza, con más de 900 mil toneladas 
cosechadas en 712 mil hectáreas y valor 
comercial de cuatro mil 726 millones de pesos.

por tanto, impide el desarrollo óptimo de los 
frutos.

El Senasica resaltó que las defoliaciones 
prematuras disminuyen la calidad del café y 
merman entre el 30 y el 60 por ciento de la 
producción del primer ciclo y, de no implemen-
tarse acciones, en el segundo y tercer año 
ocurre la muerte de la planta.

Apuntó que las acciones de protección �tosani-
taria en zonas cafetaleras bene�cian a alrede-
dor de 50 mil ca�cultores, especialmente aque-
llos que cosechan en predios de menos de cinco 
hectáreas.

México es el onceavo productor mundial de 
café cereza, con más de 900 mil toneladas cose-
chadas en 712 mil hectáreas y valor comercial 
de cuatro mil 726 millones de pesos.

Los principales estados productores son Chia-
pas, Veracruz, Puebla, Oaxaca y Guerrero, que 
en conjunto concentran más del 90 por ciento 
de la super�cie establecida en México.
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Bienvenido Cirio 

Muchas gracias Juan, bueno, primero felicitarte 
por tu espacio, este es uno de los espacios que de 
manera amplia aborda diferentes temas de la 
cafeticultura y felicidades y muchas gracias por 
este espacio.

Nosotros desde 1982 inicia-
mos participando en la Unión 
de Productores de Café de 
Veracruz, en aquel entonces, 
en una lucha concreta por el 
aumento al precio del café, 
ante el entonces Inmecafé 
una lucha, que no termina, 
porque no hay precios justos, 
decia alguien por ahí que y 
me re�ero para la gran mayo-
ría, hay importantes, hay 
destacados avances en en el 
mercado de precios justos y orgánicos, pero 
prevalece para el 90, 95 por ciento de los produc-
tores de café mayormente pequeños, esa lucha 
por un precio justo, no obstante tantos años que 
han pasado y tantos desplazados que ha habido 
en este negocio que ahora ostentan en el mundo 
las compañías industriales y las exportadoras 

grandes entonces y grandes entre comillas, 
entonces, el punto es que llevamos 39 años en 
este proceso, desde aquella Unión y el inicio 
también de una Coordinación con otros esta-
dos en esa lucha pues, hemos transitado en 
diferentes �guras jurídicas una Aric un fondo de 

aseguramiento muchas socie-
dades fundadas en los pueblos 
ya hemos llegado a operar 
créditos desde la comunidad 
en 116 comunidades operados 
con Banrural quebrado en su 
momento en los �nes de los 
80s, luchado por las carteras 
vencidas y salido adelante 
hasta crear en el año 96 el Con-
sejo Regional del Café de Coa-
tepec, siempre con un espíritu 
plural, eso es muy importante, 
siempre fuera de lo que son las 

instituciones corporativas, los partidos, las 
creencias que como hay muchas hay que man-
tenerse al margen, respetando las las creencias 
religiosas a esta pluralidad esa idea de incluir 
ahora está de moda, la inclusión decía yo que 
nosotros la practicamos desde antes entonces 
es lo que nos ha mantenido también, ya no sólo 

una lucha por una cosa justa, una demanda la 
principal de los productores de café sino ese 
método de trabajo que nos ha permitido vivir, 
en este caso pluralidad, autogestión, transpa-
rencia, honestidad y respeto a la creencia religio-
sa, sería como la síntesis de nuestro Padre Nues-
tro, asi cada día y de cada asamblea que hace-
mos en los pueblos, el trabajo es el asambleís-
mo, ahora limitado por la pandemia pero sí muy 
destacado yo diría y muy fuerte el trabajo que 
no siempre se reconoce por los pueblos, sí pero 
digamos hacia el exterior hemos invertido 
muchísimo tiempo en trabajo de organización 
bajo este método y llevado a cabo pues muchas 
cosas de exitosas y muchas cosas también de 
fracaso entre comillas porque �nalmente todo 
se acumula en una experiencia y una sabiduría 
que desde el campo y las culturas que hay en el 
caso del café se adquiere mucha relevancia en la 

Puntos importantes de la ca�cultura mexicana tratados por 
Cirio Ruiz del Consejo Regional de Coatepec Veracruz

actualidad se impulsara se respetara y valorara, 
pues es digamos nuestro antecedente y en la 
actualidad soy presidente del Consejo de 
Administración que nos tocó fundar en 96, 
ahora estamos de nuevo somos unos 4.600 
productores multipliquelo por 12, 15, 20 y a 
veces por menos quintales por hectárea 
porque hay una gran diversidad y formas de 
trabajo en el campo y rendimientos distintos y 
pues con dos marcas de café sustentable y con 
dos cafeterías con dos organizaciones una que 
se llama Fincaver otra que sea más diversa que 
distribuyó a los recursos del 90% del café y no 
a más de 22 millones de pesos que acabamos 
de distribuir a través de estas �guras y una 
asociación o una cafetería muy bonita que se 
llama Casú en el mero centro de Coatepec 
media cuadra del parque, entonces esta nues-
tra síntesis, así muy rápida 
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Erasto Cano Olivera, ex presidente de Iliatenco, 
falleció el sábado 27 de febrero en la ciudad de 
Chilpancingo, donde se encontraba internado, 
víctima del Covid- 19.

 Fue el primer alcalde instituyente de Iliatenco 
y posteriormente alcalde constitucional del 
2005 al 2008, fue fundador del partido Movi-
miento Ciudadano en Iliatenco, y actualmente 
fungía como Coordinador General del Consejo 
Estatal del Café en Guerrero.

Erasto Cano Olivera

Erasto Cano, hombre comprome-
tido con su gente, su lugar de 
origen y con el café. Participó en 
las reuniones de la AMECAFÉ, 
SADER, ECONOMÍA, BIENESTAR, 
siempre al pendiente de los intere-
ses de los cafetaleros de Guerrero 
y de México,.

Victima de la pandemia, trabajó 
hasta el último dia de su vida, 
luchador incansable, descanse en 
paz. Una gran pérdida sin duda 
alguna y se le recordará por la 
fuerza que le imponia a sus ideas.

Desde este foro cafetalero le man-
damos a la familia Cano Olivera 
nuestro más sentido pésame y la 
aceptación a las circunstancias 
que están fuera de nuestro con-
trol.

 Siempre estará presente en la 
lucha por el bienestar de los pro-
ductores de café.

... descanse en paz. Una gran pérdida... 
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La situación del Café en México, tiene varias facetas, 
una de ellas es la producción, que en los últimos años 
se vio mermada hasta en un cincuenta por ciento por 
la roya, afortunadamente la respuesta de los produc-
tores apoyados  y organizados por la AMECAFÉ y la 
Sagarpa en ese entonces hoy Sader, hizo que se repu-
siera la producción con planes de renovación de cafe-
tales, con variedades resistentes a la roya y con 
productividad razonable y es así como al cabo de 3 a 
4 años se recupero el potencial de producción que se 
contaba antes de la roya, esta la roya aún se mani�es-
ta en ciertas regiones y es controlada y así será en el 
futuro, es algo que hay que aprender a convivir, la 
pandemia del Covid19, descontroló a los productores 
en un principio, pero una vez que se vislumbró el tipo 
de mercado que se formó dadas las condiciones de 
vida en todo el planeta, se fueron aplicando estrate-
gias comerciales que mantuvieron el dinamismo 
desde otros ángulos, pero llegando a encontrar su 
nivel, donde las empresas organizadas pudieron 
enfrentar esta crisis y parece que actualmente se está 
retomando la normalidad, con nuevas reglas.

Asociaciones como la AMECAFÉ, que la componen 
básicamente los Sistema Producto Café Estatales, 
Organizaciones Nacionales de Productores como la 
CNC, la CNOC y la Conaprocafé y Asociaciones como 
la Anicafé y la Rama 20 de Canacintra, se están viendo 
dañadas por esta pandemia y las políticas aplicadas 
de apoyo presupuestal. Ante esta problemática y ante 
la imposibilidad de reunirse presencialmente para 
solucionar sus problemas, se han sumado otros como 
la resistencia a seguir manteniendo el Fircafé, forma-
do con aportaciones de los productores. Este Fondo a 
sido parte importante para la continuidad de mante-
ner al gremio cafetalero unido, pues es, en la AMECA-
FÉ, donde se dan la oportunidad los que componen 
este sector de poder establecer la comunicación tan 
necesaria para lograr superar cualquier crisis, juntos, 
productores, industriales y comercializadores, tienen 
el foro, donde negociar sus diferencias.

Por un momento pensemos que panorama 
sería sin la existencia de esta Asociación, la 
AMECAFÉ, cuyo propósito es el fomento de la 
actividad cafetalera, un universo donde solo 
existieran los industriales y/o comercializadores 
sin productores representados, la necesidad 
imperiosa de que los 500 mil productores se 
vean representados y tengan un foro donde se 
den las bases de negociación es una propuesta 
del Gobierno Federal desde que se creó el 
INMECAFÉ, y hasta ahora a quedado solo en una 
Asociación.

La comercialización del café en México, está 
tomando caminos que en el futuro inmediato 
va a perjudicar al productor y si ya de por si la 
baja en los precios desde siempre lo mantiene 
en la miseria, sin organización serán presa fácil 
de los coyotes e intermediarios que siempre 
han existido.

Para el Gobierno Federal, Estatal  y Municipal 
de los estados productores de café, los produc-
tores son elementales para mantener esta 
actividad, todo lo que a ellos les suceda son 
piezas importantes en el desarrollo social y 
económico, es por eso que no se puede dejar a 
un lado las necesidades de los productores, que 
dicho sea de paso desde que desapareció el 
INMECAFÉ, aunado a los bajos precios la cons-
tante es miseria.

Los apoyos que el Gobierno ahora da directa-
mente a los productores, no son su�cientes 
para solucionar su problemática, la organiza-
ción gremial y apoyos vía programas de produc-
tividad y principalmente un apoyo como lo 
tienen el azúcar, el frijol, el maíz, donde los 
vaivenes de los precios no los afecten y logren 
por lo menos una utilidad razonable a su 
producto después de gastos de producción, 
este si sería un apoyo a la actividad y principal-

mente a los productores, que no 
dependan de las decisiones de la 
Bolsa y la manipulación de 
precios.

La formación de un ente que 
aglutine al sector con funciones 
similares al INMECAFÉ, propuesta 
por un senador del estado de 
Chiapas, que como siempre se a 
quedado en el tintero y dudamos 
que exista otra propuesta en el 
mediano plazo.  Sin duda alguna 
el reforzar a la AMECAFÉ o bien 
crear otro organismo rector, son 
indispensables para el desarrollo 
de la ca�cultura de México, urge 
hacer una u otra y no crear un 
ambiente negativo de incerti-
dumbre que solo bene�cia a 
unos cuantos, y perjudica a 
todos, principalmente a los 
productores.

Desde este foro hacemos un 
llamado a los productores de café 
de México, de que sostengan la 
cabeza de su organización que es 
el medio de intercomunicarse en 
lo interno y el medio de comuni-
cación con las diferentes Secreta-
rías de Estado que intervienen en 
las operaciones de producción y 
comercialización del café, así 
como la comunicación con los gobiernos estatales 
y municipales. Esta es la importancia de reforzar la 
organización gremial y estar presentes en las deci-
siones que marcan las políticas operativas y parti-
cipar en el futuro de la actividad cafetalera.

La importancia de la AMECAFÉ en este momento 
es primordial para el desarrollo de la actividad 
cafetalera, dejar que decaiga o se merme en sus 
actividades es darse el tiro de gracia para la organi-
zación cafetalera, principalmente a los producto-
res.

El Café en México, su futuro inmediato

En �n, en otro comentario trataremos de dar 
los datos punto por punto para aclarar el objeti-
vo principal de este escrito, que es el de unir al 
sector a pesar de las diferencias, buscando la 
unión del sector, esta es la única forma de 
seguir adelante y tener éxito en nuestras activi-
dades.
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FÉ, donde se dan la oportunidad los que componen 
este sector de poder establecer la comunicación tan 
necesaria para lograr superar cualquier crisis, juntos, 
productores, industriales y comercializadores, tienen 
el foro, donde negociar sus diferencias.

Por un momento pensemos que panorama 
sería sin la existencia de esta Asociación, la 
AMECAFÉ, cuyo propósito es el fomento de la 
actividad cafetalera, un universo donde solo 
existieran los industriales y/o comercializadores 
sin productores representados, la necesidad 
imperiosa de que los 500 mil productores se 
vean representados y tengan un foro donde se 
den las bases de negociación es una propuesta 
del Gobierno Federal desde que se creó el 
INMECAFÉ, y hasta ahora a quedado solo en una 
Asociación.

La comercialización del café en México, está 
tomando caminos que en el futuro inmediato 
va a perjudicar al productor y si ya de por si la 
baja en los precios desde siempre lo mantiene 
en la miseria, sin organización serán presa fácil 
de los coyotes e intermediarios que siempre 
han existido.

Para el Gobierno Federal, Estatal  y Municipal 
de los estados productores de café, los produc-
tores son elementales para mantener esta 
actividad, todo lo que a ellos les suceda son 
piezas importantes en el desarrollo social y 
económico, es por eso que no se puede dejar a 
un lado las necesidades de los productores, que 
dicho sea de paso desde que desapareció el 
INMECAFÉ, aunado a los bajos precios la cons-
tante es miseria.

Los apoyos que el Gobierno ahora da directa-
mente a los productores, no son su�cientes 
para solucionar su problemática, la organiza-
ción gremial y apoyos vía programas de produc-
tividad y principalmente un apoyo como lo 
tienen el azúcar, el frijol, el maíz, donde los 
vaivenes de los precios no los afecten y logren 
por lo menos una utilidad razonable a su 
producto después de gastos de producción, 
este si sería un apoyo a la actividad y principal-

mente a los productores, que no 
dependan de las decisiones de la 
Bolsa y la manipulación de 
precios.

La formación de un ente que 
aglutine al sector con funciones 
similares al INMECAFÉ, propuesta 
por un senador del estado de 
Chiapas, que como siempre se a 
quedado en el tintero y dudamos 
que exista otra propuesta en el 
mediano plazo.  Sin duda alguna 
el reforzar a la AMECAFÉ o bien 
crear otro organismo rector, son 
indispensables para el desarrollo 
de la ca�cultura de México, urge 
hacer una u otra y no crear un 
ambiente negativo de incerti-
dumbre que solo bene�cia a 
unos cuantos, y perjudica a 
todos, principalmente a los 
productores.

Desde este foro hacemos un 
llamado a los productores de café 
de México, de que sostengan la 
cabeza de su organización que es 
el medio de intercomunicarse en 
lo interno y el medio de comuni-
cación con las diferentes Secreta-
rías de Estado que intervienen en 
las operaciones de producción y 
comercialización del café, así 
como la comunicación con los gobiernos estatales 
y municipales. Esta es la importancia de reforzar la 
organización gremial y estar presentes en las deci-
siones que marcan las políticas operativas y parti-
cipar en el futuro de la actividad cafetalera.

La importancia de la AMECAFÉ en este momento 
es primordial para el desarrollo de la actividad 
cafetalera, dejar que decaiga o se merme en sus 
actividades es darse el tiro de gracia para la organi-
zación cafetalera, principalmente a los producto-
res.

En �n, en otro comentario trataremos de dar 
los datos punto por punto para aclarar el objeti-
vo principal de este escrito, que es el de unir al 
sector a pesar de las diferencias, buscando la 
unión del sector, esta es la única forma de 
seguir adelante y tener éxito en nuestras activi-
dades.
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El descenso de la producción previsto y las señales de recupera-
ción económica después de la pandemia covid-19 llevaron a que 
subiesen los precios en abril de 2021.
En abril de 2021 el precio indicativo compuesto de la OIC subió un 

1,4%, a 122,03 centavos de dólar EE UU por libra, ya que aumenta-
ron todos los precios indicativos de grupo. En los seis últimos meses 
se registró en los precios del café un �rme aumento en los prome-
dios mensuales, a pesar de unas cuantas bajas diarias. Los precios 
relativamente �rmes parecen haber alentado las ventas, dado que 
las exportaciones mundiales de café fueron de 11,9 millones de 
sacos de 60kg en marzo de 2021, un 2,4% más altas que las de 
marzo de 2020. Las exportaciones efectuadas en la primera mitad 
del año cafetero 2020/21 aumentaron un 3,5% y fueron de 65,4 
millones de sacos, en comparación con los 63,2 millones de sacos 
del mismo período en el año cafetero 2019/20. Según cálculos 
provisionales, sin embargo, las exportaciones acumuladas entre 
abril de 2020 y marzo de 2021 fueron de 129,5 millones de sacos, un 
descenso del 1% en comparación con los 130,8 millones de sacos 
registrados entre abril de 2019 y marzo de 2020. Se prevé que el 
consumo mundial de café en el año cafetero 2020/21 será de 166,3 
millones de sacos, un aumento del 1,3% con respecto a los 164,2 
millones de sacos del año cafetero 2019/20. La OIC revisó su cálculo 
de producción del año cafetero actual y bajó la cifra, debido a la 
producción más pequeña de Arábica del Brasil en 2021/22. Aun así, 
se calcula que en el año cafetero 2020/21 el consumo mundial 
seguirá siendo un 2% más bajo que la producción total de 169,6 
millones de sacos.
Siguió la tendencia al ascenso en los precios del café y el promedio 

mensual del precio indicativo compuesto de la OIC subió a 122,03 
centavos en abril de 2021, un 1,4% más elevado que el de marzo de 
2021 y un 12% más alto que el de abril de 2020. Ese nivel también 
representa el sexto mes consecutivo de aumento y el promedio 
mensual más alto en más de tres años y medio. En abril de 2021 el 
precio indicativo compuesto diario �uctuó entre 114,22 y 130,87 
centavos. La línea que se observa en el Grá�co 1 se hizo más empi-

nada cada mes consecutivo desde el comienzo del año cafete-
ro en octubre de 2020. Los factores fundamentales del merca-
do son uno de los principales impulsores de las tendencias de 
los precios actuales, puesto que el desequilibrio entre el 
consumo y la producción total se está haciendo más pequeño. 
Se espera que haya más escasez de Arábica en el futuro próxi-
mo, en vista de que se prevé que la producción del Brasil 
descenderá más del 30% en 2021/22, que es año de cosecha 
baja. Además, se espera que se vayan suavizando poco a poco 
las diversas restricciones debidas a la pandemia que afectan 
en especial al movimiento de la población.
Todos los precios medios indicativos de grupo aumentaron 

en abril de 2021. Los precios de los Suaves Colombianos y de 
los Brasil y Otros Naturales con�rmaron la �rme tendencia al 
alza desde octubre de 2020. Los de los Suaves Colombianos 
aumentaron un 2,4%, a 181,70 centavos y el precio medio de 
los Brasil y Otros Naturales aumentó un 1,7%, a 124,18 centa-
vos. El precio medio de los Otros Suaves, tras haber bajado en 
noviembre de 2020, recuperó la tendencia al ascenso y en 
abril de 2021 se observó un aumento del 1%, a 168,65 centa-
vos, frente a los 167,05 centavos de marzo de 2021. El diferen-
cial entre los Suaves Colombianos y los Otros Suaves aumentó 
un 25%, a 13,05 centavos, y el diferencial entre los Otros 
Suaves y los Brasil y Otros Naturales descendió un 0,9%. En el 
grupo de los Robusta se observaron movimientos variados de 
precios desde octubre de 2020. No obstante, en abril de 2021 
se registró un aumento del 0,8%, a 74,47 centavos, en compa-
ración con los 73,86 centavos de marzo de 2021. Aun así, ese 
precio medio mensual del Robusta fue un 16% más alto que el 
de 63,97 centavos que se registró en abril de 2020. El diferen-
cial entre los Suaves Colombianos y los Robusta aumentó un 
3,5% y fue de 107,23 centavos
En abril de 2021, el arbitraje entre el café Arábica y el Robusta, 

tal como se evalúa en los mercados de futuros de Nueva York 
y Londres, aumentó un 4,7%, a 71,01 centavos..

La volatilidad intradía del precio 
indicativo compuesto de la OIC bajó 
del 7,7% en marzo de 2021 al 7,3% en 
abril. La volatilidad de todos los 
precios indicativos disminuyó en abril, 
y el mayor descenso, del 1,1%, se 
observó en el Robusta. La volatilidad 
del mercado de futuros de Londres 
descendió un 1,5%, al 7%, en abril de 
2021, pero no cambió en el mercado 
de futuros de Nueva York y se mantuvo 
en el 9,3%, el mismo nivel registrado 
en marzo de 2021.

En abril de 2021 las existencias certi�cadas de Arábi-
ca en el mercado de futuros de Nueva York fueron de 
2,07 millones de sacos, y las existencias certi�cadas 
de Robusta en el mercado de futuros de Londres 
fueron de 2,53 millones de sacos, lo que representó 
un aumento respectivo del 5% y del 1%.
Se calcula que la producción total del año cafetero 

2020/21 aumentará un 0,5% y será de 169.63 
millones de sacos, y que la producción de Arábica 
aumentará un 2,6% y será de 99,42 millones de sacos. 
Se espera que la producción de café Robusta descien-
da un 2,4% y sea de 70,21 millones de sacos. A nivel 
regional, se espera un ligero descenso, del 0,8%, en 
África, que produciría 18,54 millones de sacos en el 
año cafetero 2020/21, en comparación con 18,68 millones el año 
cafetero anterior. Se calcula que la producción de Asia y Oceanía 
descenderá un 1,1% y pasará de 49,48 millones de sacos en 
2019/20 a 48,95 millones en 2020/21. Se calcula que la produc-
ción de México y América Central descenderá ligeramente, un 
0,1%, a 19,54 millones de sacos, frente a los 19,56 millones del año 
cafetero 2019/20. Se prevé un aumento del 1,8% en la producción 
de Sudamérica, a 82,59 millones de sacos frente a 81,12 millones 
en 2019/20.
Se prevé que el consumo mundial de café aumentará en 2020/21 

un 1,3%, a 166,34 millones de sacos, frente a los 164,20 millones 
del año cafetero 2019/20. El efecto negativo de la pandemia 
covid-19 en el consumo de café que se experimentó en el año 
cafetero 2019/20 está desapareciendo y el consumo está volvien-
do a la tendencia normal. Se espera que el consumo en los países 
importadores y el consumo interno en los países exportadores 
aumente un 1,3% y un 1,4% respectivamente. Se espera que el 
consumo en África aumente un 1,8%, a 12,24 millones de sacos, y 
que en Asia y Oceanía aumente un 1,4%, a 36,50 millones de 
sacos. En la región de México y América Central se prevé que el 
consumo aumentará un 0,7%, a 5,36 millones de sacos. En conse-
cuencia, se calcula que el excedente de la producción total con 
respecto al consumo mundial se reducirá a 3,28 millones de sacos, 
en comparación con los 4,6 millones de sacos del año cafetero 
anterior.
Las exportaciones mundiales efectuadas en marzo de 2021 

fueron de 11,94 millones de sacos, en comparación con 11,66 
millones en marzo de 2020. Las exportaciones efectuadas en la 
primera mitad del año cafetero 2020/21 fueron de 65,4 millones 
de sacos, lo que representa un aumento del 3,5% con respecto a 
los 63,2 millones de ese mismo período en el año cafetero 
2019/20. Las exportaciones acumuladas de Suaves Colombianos 

efectuadas en la primera mitad del año 
cafetero 2020/21 aumentaron un 2.6%, 
a 7,75 millones de sacos, y las de Otros 
Suaves descendieron un 8,3%, a 10,4 
millones de sacos, en comparación con 
los 11,35 millones de 2019/20. El total 
de exportaciones de Brasil y Otros 
Naturales aumentó un 19,2%, a 23,66 
millones de sacos, frente a los 19,84 
millones de sacos de los seis primeros 
meses del año cafetero 2019/20. Las 
exportaciones de Robusta efectuadas 
en la primera mitad del año cafetero 
2020/21 descendieron un 3,5% y 
fueron de 23,59 millones de sacos.

El aumento de las exportaciones estuvo impulsado principalmente 
por las de café verde, que aumentaron un 4,3%, a 59,32 millones de 
sacos, en la primera mitad del año cafetero, en comparación con las 
de ese mismo período del año anterior. Se calcula que las exporta-
ciones de café tostado descendieron un 4%, a 336.172 sacos, y las de 
soluble un 3,4%, a 5,72 millones de sacos.
En términos regionales, las exportaciones de todas las formas de 

café de África en la primera mitad del año cafetero 2020/21 descen-
dieron un 8,9%, a 5,96 millones de sacos, debido a que el descenso 
respectivo de las exportaciones de Etiopía, Côte d’Ivoire y Kenya fue 
del 28,5%, el 49% y el 9,5%. Las exportaciones de Uganda, el mayor 
exportador de la región, aumentaron un 11,5%, a 2,8 millones de 
sacos. Cabe señalar que, en marzo de 2021, el total de exportaciones 
de Uganda fue de 572.839 sacos, el mayor volumen de exportacio-
nes efectuadas en un solo mes, y que generaron más de USD 53.55 
millones en valor de exportación.
Las exportaciones de Asia y Oceanía descendieron, entre octubre 

de 2020 y marzo de 2021, un 6,3%, a 19,3 millones de sacos. Las 
exportaciones de Viet Nam en ese período descendieron un 13,2%, a 
12,58 millones de sacos, mientras que las de Indonesia aumentaron 
un 20,2%, a 3,7 millones de sacos. Las exportaciones de la India, el 
tercer mayor productor de la región, tuvieron un pequeño descenso 
del 0,5%, a 2,55 millones de sacos, en comparación con los 2,56 
millones de 2019/20.
Las exportaciones de México y América Central, en comparación 

con los seis primeros meses del año cafetero 2019/20, descendieron 
un 12,2%, a 6,06 millones de sacos, debido a que algunas partes de 
la región no se recuperaron todavía del grave impacto de los huraca-
nes Iota y Eta. En especial, las exportaciones de Honduras, el mayor 
productor de la región, descendieron un 20,9%, a 2,19 millones de 
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Gráfico 1: Precio indicativo compuesto diario de la OIC

sacos, y las de Nicaragua un 12,7%, a 1,05 millones de sacos. Las 
exportaciones de Guatemala descendieron un 15,9%, a 1,05 
millones de sacos. El total de exportaciones de Costa Rica y El 
Salvador también tuvo un descenso respectivo del 7,2% y el 
28,2%. No obstante, se observaron indicaciones de una recupe-
ración en estos últimos meses, en especial en Honduras, que 
exportó 807.506 sacos de café en marzo de 2021, lo que repre-
senta un aumento del 4,5% en comparación con marzo de 2020.
Entre octubre de 2020 y marzo de 2021 las exportaciones de 

Sudamérica aumentaron un 17% y fueron de 33,74 millones de 

sacos. En ese período, las exportaciones de todas las formas 
de café del Brasil aumentaron un 23,3% y fueron de 24,66 
millones de sacos. Brasil está acercándose al �nal de su año de 
cosecha 2020/21, que fue de producción alta de Arábica. Las 
exportaciones de Colombia aumentaron un 3,5%, a 7,09 
millones de sacos. El nivel de las exportaciones de Ecuador se 
mantuvo relativamente estable, en 1,75 millones de sacos.
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El descenso de la producción previsto y las señales de recupera-
ción económica después de la pandemia covid-19 llevaron a que 
subiesen los precios en abril de 2021.
En abril de 2021 el precio indicativo compuesto de la OIC subió un 

1,4%, a 122,03 centavos de dólar EE UU por libra, ya que aumenta-
ron todos los precios indicativos de grupo. En los seis últimos meses 
se registró en los precios del café un �rme aumento en los prome-
dios mensuales, a pesar de unas cuantas bajas diarias. Los precios 
relativamente �rmes parecen haber alentado las ventas, dado que 
las exportaciones mundiales de café fueron de 11,9 millones de 
sacos de 60kg en marzo de 2021, un 2,4% más altas que las de 
marzo de 2020. Las exportaciones efectuadas en la primera mitad 
del año cafetero 2020/21 aumentaron un 3,5% y fueron de 65,4 
millones de sacos, en comparación con los 63,2 millones de sacos 
del mismo período en el año cafetero 2019/20. Según cálculos 
provisionales, sin embargo, las exportaciones acumuladas entre 
abril de 2020 y marzo de 2021 fueron de 129,5 millones de sacos, un 
descenso del 1% en comparación con los 130,8 millones de sacos 
registrados entre abril de 2019 y marzo de 2020. Se prevé que el 
consumo mundial de café en el año cafetero 2020/21 será de 166,3 
millones de sacos, un aumento del 1,3% con respecto a los 164,2 
millones de sacos del año cafetero 2019/20. La OIC revisó su cálculo 
de producción del año cafetero actual y bajó la cifra, debido a la 
producción más pequeña de Arábica del Brasil en 2021/22. Aun así, 
se calcula que en el año cafetero 2020/21 el consumo mundial 
seguirá siendo un 2% más bajo que la producción total de 169,6 
millones de sacos.
Siguió la tendencia al ascenso en los precios del café y el promedio 

mensual del precio indicativo compuesto de la OIC subió a 122,03 
centavos en abril de 2021, un 1,4% más elevado que el de marzo de 
2021 y un 12% más alto que el de abril de 2020. Ese nivel también 
representa el sexto mes consecutivo de aumento y el promedio 
mensual más alto en más de tres años y medio. En abril de 2021 el 
precio indicativo compuesto diario �uctuó entre 114,22 y 130,87 
centavos. La línea que se observa en el Grá�co 1 se hizo más empi-

nada cada mes consecutivo desde el comienzo del año cafete-
ro en octubre de 2020. Los factores fundamentales del merca-
do son uno de los principales impulsores de las tendencias de 
los precios actuales, puesto que el desequilibrio entre el 
consumo y la producción total se está haciendo más pequeño. 
Se espera que haya más escasez de Arábica en el futuro próxi-
mo, en vista de que se prevé que la producción del Brasil 
descenderá más del 30% en 2021/22, que es año de cosecha 
baja. Además, se espera que se vayan suavizando poco a poco 
las diversas restricciones debidas a la pandemia que afectan 
en especial al movimiento de la población.
Todos los precios medios indicativos de grupo aumentaron 

en abril de 2021. Los precios de los Suaves Colombianos y de 
los Brasil y Otros Naturales con�rmaron la �rme tendencia al 
alza desde octubre de 2020. Los de los Suaves Colombianos 
aumentaron un 2,4%, a 181,70 centavos y el precio medio de 
los Brasil y Otros Naturales aumentó un 1,7%, a 124,18 centa-
vos. El precio medio de los Otros Suaves, tras haber bajado en 
noviembre de 2020, recuperó la tendencia al ascenso y en 
abril de 2021 se observó un aumento del 1%, a 168,65 centa-
vos, frente a los 167,05 centavos de marzo de 2021. El diferen-
cial entre los Suaves Colombianos y los Otros Suaves aumentó 
un 25%, a 13,05 centavos, y el diferencial entre los Otros 
Suaves y los Brasil y Otros Naturales descendió un 0,9%. En el 
grupo de los Robusta se observaron movimientos variados de 
precios desde octubre de 2020. No obstante, en abril de 2021 
se registró un aumento del 0,8%, a 74,47 centavos, en compa-
ración con los 73,86 centavos de marzo de 2021. Aun así, ese 
precio medio mensual del Robusta fue un 16% más alto que el 
de 63,97 centavos que se registró en abril de 2020. El diferen-
cial entre los Suaves Colombianos y los Robusta aumentó un 
3,5% y fue de 107,23 centavos
En abril de 2021, el arbitraje entre el café Arábica y el Robusta, 

tal como se evalúa en los mercados de futuros de Nueva York 
y Londres, aumentó un 4,7%, a 71,01 centavos..

La volatilidad intradía del precio 
indicativo compuesto de la OIC bajó 
del 7,7% en marzo de 2021 al 7,3% en 
abril. La volatilidad de todos los 
precios indicativos disminuyó en abril, 
y el mayor descenso, del 1,1%, se 
observó en el Robusta. La volatilidad 
del mercado de futuros de Londres 
descendió un 1,5%, al 7%, en abril de 
2021, pero no cambió en el mercado 
de futuros de Nueva York y se mantuvo 
en el 9,3%, el mismo nivel registrado 
en marzo de 2021.

En abril de 2021 las existencias certi�cadas de Arábi-
ca en el mercado de futuros de Nueva York fueron de 
2,07 millones de sacos, y las existencias certi�cadas 
de Robusta en el mercado de futuros de Londres 
fueron de 2,53 millones de sacos, lo que representó 
un aumento respectivo del 5% y del 1%.
Se calcula que la producción total del año cafetero 

2020/21 aumentará un 0,5% y será de 169.63 
millones de sacos, y que la producción de Arábica 
aumentará un 2,6% y será de 99,42 millones de sacos. 
Se espera que la producción de café Robusta descien-
da un 2,4% y sea de 70,21 millones de sacos. A nivel 
regional, se espera un ligero descenso, del 0,8%, en 
África, que produciría 18,54 millones de sacos en el 
año cafetero 2020/21, en comparación con 18,68 millones el año 
cafetero anterior. Se calcula que la producción de Asia y Oceanía 
descenderá un 1,1% y pasará de 49,48 millones de sacos en 
2019/20 a 48,95 millones en 2020/21. Se calcula que la produc-
ción de México y América Central descenderá ligeramente, un 
0,1%, a 19,54 millones de sacos, frente a los 19,56 millones del año 
cafetero 2019/20. Se prevé un aumento del 1,8% en la producción 
de Sudamérica, a 82,59 millones de sacos frente a 81,12 millones 
en 2019/20.
Se prevé que el consumo mundial de café aumentará en 2020/21 

un 1,3%, a 166,34 millones de sacos, frente a los 164,20 millones 
del año cafetero 2019/20. El efecto negativo de la pandemia 
covid-19 en el consumo de café que se experimentó en el año 
cafetero 2019/20 está desapareciendo y el consumo está volvien-
do a la tendencia normal. Se espera que el consumo en los países 
importadores y el consumo interno en los países exportadores 
aumente un 1,3% y un 1,4% respectivamente. Se espera que el 
consumo en África aumente un 1,8%, a 12,24 millones de sacos, y 
que en Asia y Oceanía aumente un 1,4%, a 36,50 millones de 
sacos. En la región de México y América Central se prevé que el 
consumo aumentará un 0,7%, a 5,36 millones de sacos. En conse-
cuencia, se calcula que el excedente de la producción total con 
respecto al consumo mundial se reducirá a 3,28 millones de sacos, 
en comparación con los 4,6 millones de sacos del año cafetero 
anterior.
Las exportaciones mundiales efectuadas en marzo de 2021 

fueron de 11,94 millones de sacos, en comparación con 11,66 
millones en marzo de 2020. Las exportaciones efectuadas en la 
primera mitad del año cafetero 2020/21 fueron de 65,4 millones 
de sacos, lo que representa un aumento del 3,5% con respecto a 
los 63,2 millones de ese mismo período en el año cafetero 
2019/20. Las exportaciones acumuladas de Suaves Colombianos 

efectuadas en la primera mitad del año 
cafetero 2020/21 aumentaron un 2.6%, 
a 7,75 millones de sacos, y las de Otros 
Suaves descendieron un 8,3%, a 10,4 
millones de sacos, en comparación con 
los 11,35 millones de 2019/20. El total 
de exportaciones de Brasil y Otros 
Naturales aumentó un 19,2%, a 23,66 
millones de sacos, frente a los 19,84 
millones de sacos de los seis primeros 
meses del año cafetero 2019/20. Las 
exportaciones de Robusta efectuadas 
en la primera mitad del año cafetero 
2020/21 descendieron un 3,5% y 
fueron de 23,59 millones de sacos.

El aumento de las exportaciones estuvo impulsado principalmente 
por las de café verde, que aumentaron un 4,3%, a 59,32 millones de 
sacos, en la primera mitad del año cafetero, en comparación con las 
de ese mismo período del año anterior. Se calcula que las exporta-
ciones de café tostado descendieron un 4%, a 336.172 sacos, y las de 
soluble un 3,4%, a 5,72 millones de sacos.
En términos regionales, las exportaciones de todas las formas de 

café de África en la primera mitad del año cafetero 2020/21 descen-
dieron un 8,9%, a 5,96 millones de sacos, debido a que el descenso 
respectivo de las exportaciones de Etiopía, Côte d’Ivoire y Kenya fue 
del 28,5%, el 49% y el 9,5%. Las exportaciones de Uganda, el mayor 
exportador de la región, aumentaron un 11,5%, a 2,8 millones de 
sacos. Cabe señalar que, en marzo de 2021, el total de exportaciones 
de Uganda fue de 572.839 sacos, el mayor volumen de exportacio-
nes efectuadas en un solo mes, y que generaron más de USD 53.55 
millones en valor de exportación.
Las exportaciones de Asia y Oceanía descendieron, entre octubre 

de 2020 y marzo de 2021, un 6,3%, a 19,3 millones de sacos. Las 
exportaciones de Viet Nam en ese período descendieron un 13,2%, a 
12,58 millones de sacos, mientras que las de Indonesia aumentaron 
un 20,2%, a 3,7 millones de sacos. Las exportaciones de la India, el 
tercer mayor productor de la región, tuvieron un pequeño descenso 
del 0,5%, a 2,55 millones de sacos, en comparación con los 2,56 
millones de 2019/20.
Las exportaciones de México y América Central, en comparación 

con los seis primeros meses del año cafetero 2019/20, descendieron 
un 12,2%, a 6,06 millones de sacos, debido a que algunas partes de 
la región no se recuperaron todavía del grave impacto de los huraca-
nes Iota y Eta. En especial, las exportaciones de Honduras, el mayor 
productor de la región, descendieron un 20,9%, a 2,19 millones de 
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Gráfico 2: Precios indicativos diarios de grupo de la OIC
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Gráfico 3: Diferencial entre los mercados de 
futuros de Nueva York y Londres
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Gráfico 4: Volatilidad en series de 30 días del 
precio indicativo compuesto de la OIC

sacos, y las de Nicaragua un 12,7%, a 1,05 millones de sacos. Las 
exportaciones de Guatemala descendieron un 15,9%, a 1,05 
millones de sacos. El total de exportaciones de Costa Rica y El 
Salvador también tuvo un descenso respectivo del 7,2% y el 
28,2%. No obstante, se observaron indicaciones de una recupe-
ración en estos últimos meses, en especial en Honduras, que 
exportó 807.506 sacos de café en marzo de 2021, lo que repre-
senta un aumento del 4,5% en comparación con marzo de 2020.
Entre octubre de 2020 y marzo de 2021 las exportaciones de 

Sudamérica aumentaron un 17% y fueron de 33,74 millones de 

sacos. En ese período, las exportaciones de todas las formas 
de café del Brasil aumentaron un 23,3% y fueron de 24,66 
millones de sacos. Brasil está acercándose al �nal de su año de 
cosecha 2020/21, que fue de producción alta de Arábica. Las 
exportaciones de Colombia aumentaron un 3,5%, a 7,09 
millones de sacos. El nivel de las exportaciones de Ecuador se 
mantuvo relativamente estable, en 1,75 millones de sacos.








